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诗言志

张秀英

仲秋之时，云淡风轻 ，我骑着单车
去了乡下。

田埂边、大路旁，我看到了黄豆秆。
豆秆老了，风吹过，叶轻晃两下后贴着
豆秆落下。豆荚挂在秆上，串串叠叠，外
壳裹一层薄绒，绒毛泛黄，一如金色。种
过地的我知道， 此时的豆荚希望出荚，
出荚才能见到阳光。

梨树的叶子凋落了，洒在地上，枝也
枯了，但依旧有力，向上伸展着，也沉默
着。梨园的篱笆上，红扁豆、白扁豆，成串
的挂在藤上，一些晚开的扁豆花儿，很是
亮丽，没有一点秋将深寒的怯意。梨园女
主人正在树下种大蒜。此时种的大蒜，从
苗叶开吃可吃到春天。见我伫足久立，女
主人抬头微笑：爱吃就自己摘吧！她看出
我眼红的是什么了。我真摘了，一手揽藤
叶，一手摘扁豆，约莫摘了一斤。包里掏
钱，女主人急急摇手：自家种的，吃不完，
你要，就不浪费。我脸一热，心生愧意，女
主人却仍笑着说：不要紧的，自家人呀。

自家人？她说：是啊，看你摘扁豆的

手势就知道老早也是种田人。 我笑了，
感谢这种灵犀般地认可，也欣喜自己曾
是种地人。

继续往前，农舍屋后是菜园。菜园东
西走向，五六米宽，十来米长。一畦青菜
苗刚放叶，嫩生生的，一畦大青菜已有半
尺高，青翠欲滴；旁边是白菜，小腿肚高，
外围的大叶子蓬着头，碧绿，内中的叶子
则抱成了团开始泛白；再旁边是萝卜，大
叶的是白萝卜，细叶的是红萝卜，白萝卜
埋在土里，红萝卜一小截露在表土。蹲下
身，忍不住伸手触摸菜叶，滑滑的、柔柔
的。立起身，感觉鼻子里钻进了蔬菜味，
青草味，泥土味，大地味，各种味儿都有，
总觉这样的味儿只能此处有。

花白头发的老伯进了菜园，一手篮
子一手小刀，一个蹲身，几棵青菜就进
了菜篮 ，老伯起身看见了我 ，说 ：要青
菜？自己弄，多弄些。我摇头：我是来郊
游的，菜，单车上有，家里也有。那，到家
去坐会？老伯很热情，我示意老伯忙他
们自己的活儿去。

转个弯，到屋前，白墙黛瓦的农舍，二
层楼，古朴里带着新意。场角有柿子树，
柿子挂在枝头，数不清，红熟的柿子在
枝丫里，像小灯笼藏在树间，仙气十足。
河滩边，水泥水桥直通小河，水桥一边
是两棵桔子树，桔子在熟了，桔香弥漫，
不用嗅也沁鼻子， 感觉人也一身清爽。
另一边是两棵无花果树，鸡蛋大的无花
果昂首挺胸立在枝头，紫莹莹、红扑扑、
亮晶晶，盛满了秋收的意韵。

站在场院隔河朝南望去，满眼睛都
是稻田，稻穗弯腰低头，穗谷半青半黄，
稻子随风摇曳，稻秆相扶相持，放眼望
去，如一个无边的海洋翻着黄绿相间的
波浪。耳边有沙沙声传来，一声连一声，
一阵接一阵，似低歌更像在对我宣告着
什么。这是郊野最壮阔的地方，真想说，
大地宽广，稻浪金黄。丰收在望的稻谷，
那之前的落种，播种，该是怎样的场面，
怎样的奔突，怎样的忙碌，怎样的气势？

我的脑海里开始翻腾，从收获想到
了播种。

秋里的风景秋里的人
九九又重阳

香香

文章怎会“变成了铅字”？
屠林明

望月生情
潘家龙

吾心有感

美文欣赏

菊花开始布道

将秋天， 一点一点
镶满金黄

西风拧紧发条

打扫着枝头

即将飘落的叶片

云朵抱紧蓝色欲望

试图遮住日渐消瘦的斜阳

母亲年龄大了

越发想念老家的村庄

虽然， 身在异乡
不经常回去

偶尔乡里乡亲见面

骨子里的亲近

依旧渗透于她的脸庞

蜘蛛网的年轮里

我仔细辨认着

老屋的方向

那个炊烟升起的地方

又飘来记忆中饭菜的香

一轮明月挂空中，又到中秋赏月时，每每此
时此刻，我就会想起古人写望月生情的诗来。

“举头望明月， 低头思故乡”。 这是李白
《静夜思》 里的五言绝句， 短短 10 个方块汉
字， 把游子思乡的意绪表达得淋漓尽致。 李
白存世的诗有千余首， 而写月亮的就有 320
余首。 除了这首 《静夜思》， 另有一首 《关
山月》 我也是特别喜欢， 起首一句 “明月出
天山， 苍茫云海间”， 气势磅礴、 令人一振。
但写月仍是为了写情， 因为 “由来征战地，
不见有人还”， 所以李白在最后两句里写的
是 “高楼当此夜， 叹息应未闲”。 戍边的人，
望到明月而渴念和平， 思念家园， 油然生出
的是让后人也叹息不已。

从中国第一部文学作品《诗经》里的“月
出皎兮，佼人僚兮”始，多少诗人望月兴叹，写
出了让人起眎的千古绝唱来。杜甫的是“露从
今夜白，月是故乡明”；张九龄的是“海上生明
月，天涯共此时”；苏东坡的是“但愿人长久，
千里共婵娟”。 有些诗人名气并不特别大，但
是一写起月亮来那也是了不得的大气。 如王
建的七绝诗《十五夜望月》里，更是有佳句，我
特别的喜欢：“今夜月明人尽望， 不知秋思落
谁家？”真是人同此心，心同此情，情到深处，
不能自已。

月到中秋分外明，明到抬起头来，在无边
清辉里耍起一脉秋思。 范仲淹说得好：“年年
今夜，月华如练，长是人千里”。那秋思里是千
里之外的友朋亲人，千里之外的家国故园。无
论如何，在中秋之夜，月圆之时，我们中国人
的感情是要有一回大的喷涌，如同万家烟花，
腾空冲起，耀目耀心；也是我们中国人与历史
上的先贤同现世上的亲友的一次辽远的精神

大聚首、情感大交融。这就是中秋在时间上同
空间上的意义，这就是中秋月圆，千百年来人
人都要起秋思的所在。

我妻的表妹曾定居德国多年， 她说德国
很美，一切都很好，就是中秋来了，望到月亮，
就会想起故乡的人与事来，常常夜不成寐。人
都是有根的，乡土的根，文化的根，血脉的根，
情感的根，永生不可摆脱。中秋月圆，游子便
从这些“根”上生出了许多的感念同幽思。

中秋的月亮，是中国人的月亮，是激发出
中国人最美的情怀的月亮， 是叫普天之下的
中国人起同一种秋思与同一种夙愿的月亮。
明月在天，和光一片，人在清辉里，慈眉善目，
胸臆旷远。思念他人，也被他人思念，祈福他
人，也被他人祈福。只此一刻，真是光明世界，
和而大同。

又到中秋赏月时，我们在李白跟苏东坡举
头的时候也举头了。 古人无数，今人无数，仿佛
变成一个人，满眼是月光，满心也是月光。

《新民晚报 》刊出 《报纸墨香浸
润美好时光》一文。文章写“第一次
看到文字变成铅字的回忆”。 “三十
年前……那段时间，热衷于给报纸
副刊投稿， 喜欢看到自己的署名。
那一篇篇在报刊上变成铅字的小

文曾经带给生命很多骄傲和自

豪。”
文章充满了作者对 “文字变成

铅字 ” 的自豪之情 ， 让人感同身
受 。 然而 ， 总觉得 “文字变成铅
字” 的说法不当， 因为即使在三十
年前， 这种情形也恐怕已经过时。

铅字， 指用铅、 锑、 锡合金铸
成的印刷或打字 用 的 活 字 。 说
“文章已变成铅字” 当然不是铅字
的本义 ， 而是指铅印的文字 。 铅
印也就是用铅字排版印刷 。 大量
印刷时 ， 文稿排版后制成纸型 ，
再浇制铅版 。 铅字印刷也就是活

字印刷 ， 即采用活字排版的印刷
技术 ， 这是北宋庆历年间毕升首
先发明的 ， 我国古代四大发明之
一 。 起先的活字是木制的 ， 后来
逐渐用金属制作 ， 才成了铅字 。
上世纪七十年代初 ， 我有次参观
解放日报印刷厂 ， 看到排字工人
一手托着字盘 ， 一手根据文稿挑
选铅字排入字盘 ， 其速度不亚于
我们手抄文稿 。 以前的作者写稿
都是手写的 ， 而书报刊都是用铅
字排版印刷而成 。 所以 ， 那时的
一些作者看到自己的文章登载在

报刊上， 会说 “我的文章变成了铅
字”。

然而， 上述的铅字印刷早已过
时了。 上世纪八十年代以来， 我国
的印刷行业已采用电脑激光照排技

术。 激光照排技术， 指的是印刷行
业利用激光扫描成像技术进行照相

排版， 整个系统由输入部分、 计算
机信息处理部分和激光扫描记录部

分组成。 激光照排系统是著名计算
机应用专家， 中国科学院、 中国工
程院院士， 曾获国家最高科技奖的
王选教授发明的， 因此， 王选被誉
为 “汉字激光照排之父”， “当代
毕升”。

目前在我国的印刷行业中， 激
光照排早已完全取代了铅字印刷。
人们说， 这是一场 “告别铅与火，
迎来光和电” 的印刷行业革命。 所
以， 就不能再套用老话， 把文章印
在报刊上说为 “变成了铅字 ”。 再
说 ， 以前说文章 “变成了铅字 ”，
是指手写稿排成铅字版印刷成文。
而现在大多数作者的文章是用电脑

打印成电子稿， 再通过互联网发送
给出版单位， 这就更谈不上 “变成
铅字” 了。

三言二语

咬定目标全力冲刺完成全年任务
南桥镇部署推进第四季度各项重点工作

本报讯 （王 晗）10 月 19 日
上午， 南桥镇召开第四季度工作
会议， 落实推进今年第四季度各
项重点工作。 镇党委书记瞿磊讲
话， 镇党委副书记王建恩主持会
议。镇全体区管干部出席，机关各
部门负责人，各事业单位、工作机
构、综合行政执法队、行政村、社
区、园区、集体企业党政主要负责
人，各居民区书记、工作组组长参
加会议。

瞿磊对全镇做好现阶段和年

底收官工作，争分夺秒、攻坚克难
完成全年各项目标任务提出要

求。他强调，一要抓好主题教育，
推动各项任务落地见效， 把开展
主题教育同推动本部门本单位中

心工作结合起来，坚持因地制宜、
分类指导， 努力将党员干部焕发
出来的学习热情、工作激情，转化
为攻坚克难、 干事创业的强大动
力， 高标准推动主题教育走深走
实、 见行见效。 二要咬定目标任
务，全力以赴决战第四季度工作。

四季度既是今年各项工作的决战

决胜阶段， 同时也是明年工作起
好步、 开好局的关键时期， 各单
位、 各部门要积极主动、 深入调
研、谋细谋实，高标准做好收官、
开局工作，高水平谋划经济发展，
高品质推进城乡建设， 高标准保
障改善民生。三要加强党的建设，
深入推进全面从严治党， 对于区
季度工作会议上提出的问题和不

足，要警醒起来，引以为戒，进一
步提高政治站位，强化正风肃纪、

强化作风建设， 一件任务一件任
务去落实， 一个节点一个节点去
推进，一个问题一个问题去解决，
奋力冲刺年底收官工作。

镇相关分管领导就各自分管

条线， 对下阶段工作进行了详细
部署和安排。 镇党委副书记王建
恩在会上专题部署了党群工作；
镇党委委员、 副镇长冯云部署经
济发展重点工作； 副镇长汤琮璀
部署安排城建规划重点工作。

会上，镇农业服务中心、古华

社区、 光明村 3 家单位的主要负
责人总结前三季度工作， 并对下
阶段工作进行交流发言。

下阶段， 南桥镇将以深入开
展学习贯彻习近平新时代中国特

色社会主义思想主题教育为契机

和动力， 落细落小落实当前各项
工作，坚定信心、咬定目标、乘势
而上，拿出更大决心、更强力度、
更实举措，冲刺第四季度，决胜收
官战，为明年开好局、起好步打下
坚实基础。
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本报讯 （周燕萍 文/陈祥 摄）今
年 10月 23日是我国第十一个 “重阳
节”。连日来，南桥镇党政班子成员分别
走访慰问了全镇百岁老人及 90岁以上
老人代表，送上慰问金和慰问品，让他
们感受到来自党委、政府的暖心关怀。

镇党委书记瞿磊走访慰问了江

海村的 90 岁以上老人代表， 与老人

亲切交谈，同时送上了重阳节的慰问
品，向老人们致以节日的问候。他同
时叮嘱村干部要继续关注辖区老人

们的需求， 帮助老人解决实际困难，
更好地满足老年人日益增长的生活

需要和精神需求，让党委、政府的温
情和关怀延伸到每一位老人身边。

南桥镇其他领导也先后走访慰

问了其他百岁老人及 90 岁以上老人
代表。南桥镇各村居委也积极走访慰
问辖区内的老人，共同庆祝重阳佳节
的到来。

今年重阳节期间，南桥镇共向全
镇 728 名 90 岁以上老人（含 17 名百
岁老人）送去祝福，发放慰问金共计
372500 元，慰问品 728 份。

本报讯 （周燕萍 ） 10 月 18 日上午 ，
镇党委书记瞿磊围绕 “学思想 担使命 踔

厉奋进新征程 谱写南桥新奇迹” 主题作专
题党课。 区主题教育第一联络组相关成员
出席。 南桥镇全体区管干部， 机关各部门
负责人， 各事业单位、 工作机构、 综合行
政执法队、 行政村、 社区、 园区、 直属集
体企业党政主要负责人， 各居民区书记及
工作组负责人参加。

瞿磊指出， 要深入开展学习贯彻习近
平新时代中国特色社会主义思想主题教育，
深刻领会全面建设社会主义现代化国家的

目标任务和战略举措， 全面把握 “六个必
须坚持” 的丰富内涵和核心要义， 学深悟
透蕴含其中的世界观和方法论， 推动习近
平新时代中国特色社会主义思想在南桥落

地落实。
一是要深入学习领会习近平总书记关于

经济高质量发展的系列重要论述， 坚持守正
创新、 量质并举， 增强经济发展新动力。 要
立足自身优势， 聚焦四大新兴产业， 加速布
局未来发展新赛道， 经济发展稳中提质、 转
型发展积厚成势、 营商环境全面提升， 全力
抓好稳增长、 扩投资、 促消费等工作， 全力
以赴助企纾困， 加速推进产业项目， 打造一
流经济空间。 二是要深入学习贯彻习近平总
书记关于城市工作的重要论述， 坚持问题导
向、 一体推进， 打造人民城市新典范。 要进
一步提高城市治理现代化水平， 创新再造城
市品质和功能， 同时高起点谋划产城融合，
高水平推进城市更新， 高标准提升城市质
感， 不断优化城市布局， 补齐老城短板。 三
是要深入学习贯彻习近平总书记关于 “三
农” 工作的重要论述， 坚持系统观念、 全
域谋划， 擘画乡村振兴新蓝图。 强化底线
思维精耕细作， 对标一流标准久久为功，
厚植为民情怀多措并举， 全力稳住农业基
本底盘， 为乡村振兴铸魂塑形， 拓宽农民
增收渠道， 以改革推动全域振兴。 四是要
深入学习贯彻习近平总书记关于以人民为

中心的重要论述， 坚持人民至上、 民生至
上， 带领人民创造美好新生活。 以 “基层
善治” 开辟 “南桥之治” 新篇章， 构建就
业服务体系， 完善精准帮扶措施， 突破政
府服务工作瓶颈。 优先发展教育， 补齐医
疗短板， 实施文体惠民工程。 持续推动基
层治理向特色化、 精细化、 多元化提升，

挖掘优质治理项目。 五是要深入学习领会习近平总书记关于
党的建设的重要思想， 坚持自信自立、 胸怀天下， 沿着习近
平总书记指引的方向奋进新征程。 要进一步提高政治站位，
锻造有力党组织， 强化正风肃纪， 抓实理论学习， 把牢正确
政治方向不动摇。 加强组织建设， 持续夯实党组织战斗堡垒。
全面从严治党， 营造良好的政治生态。

镇党委副书记王建恩主持会议并表示， 全镇上下要以此
次主题教育为契机， 紧扣奉贤新城、 美丽新南桥的建设目
标， 坚持以问题为导向， 精准发力、 出实招、 办实事、 见实
效， 为奉贤区经济社会高质量发展赋予新活力、 增强新动
力， 切实把党的政策优势随时转化为成长效果， 在新时代发
展的赛道上跑出南桥加速度。
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本报讯 （周燕萍 王 晗）10 月 18
日、27 日下午，南桥镇分别与百村集
团和区房管局开展联组学习， 围绕
“筑梦新时代·奋斗新征程”和“人民
城市建设”等主题，深入开展学习贯
彻习近平新时代中国特色社会主义

思想主题教育，加强双方交流、分享
学习成果。

镇党委书记瞿磊在与百村集团

联组学习时表示， 要通过联组学习，
形成互为支撑、互为支持的良性互动
格局，推动农民增收和集体经济壮大
成为农业农村工作的出发点和落脚

点。要不断巩固“一村一品牌”特色产
业发展格局 ， 在高质量发展中全面
推进乡村振兴。

百村集团党委书记、董事长顾平
表示，南桥镇正在持续打造高质量发

展的样板间、 高效能治理的示范地、
高品质生活的实践区。 此次联组学
习，既在交流研讨、实地参观中深刻
领会了解决好“三农”问题的重要性，
也明晰了在乡村振兴工作中需要抓

住的具体路径。
瞿磊在南桥镇与区房管局开展联

组学习时表示，南桥镇深入践行“人民
城市人民建，人民城市为人民”的重要
理念， 将全过程人民民主贯穿城市发
展之中， 将城市更新作为实现发展转
型、功能拓展、民生改善、品质提升的
重要抓手，筑牢绿色生态基底，以“绣
花功夫”科学化、精细化、智能化推动
高质量发展，创造高品质生活，实现高
效能治理，不断勾勒宜居、韧性、智慧
的现代化南桥“生活秀带”，通过引入
新思想、新业态、新模式持续打造蝶变

日新的“南桥模式”，全面彰显人民城
市幸福本色，为推进“贤城贤治”注入
不竭动能。会上，瞿磊还介绍了“贝港
城中村”改造项目进度。

区房管局党组书记、局长张之华
对南桥镇长期支持房管工作给予肯

定，并表示，城市发展要善于调动各
方面积极性、主动性、创造性，要充分
发挥党建引领作用，坚持统筹好租和
购、增和存、建和管、发展和安全的关
系，同心同向破瓶颈、解难题，联建共
建谋发展、惠民生，高质量推进住房
保障、“城中村”改造、社区治理等工
作开展，并希望借助此次联组学习的
机会，以组织对接为开端，不断强化
双方单位在各项工作上的整体推进、
统筹联动，用情用力打造人民满意的
城市。

浓浓重阳意，悠悠敬老情
南桥镇开展重阳节走访慰问活动

形成互为支撑和支持的工作格局
南桥镇与百村集团、区房管局开展联组学习


